

ECUADOR Debate

CONSEJO EDITORIAL

José Sánchez-Parga, Alberto Acosta, José Laso Ribadeneira,
Simón Espinosa, Diego Cornejo Menacho, Manuel Chiriboga,
Fredy Rivera Vélez, Jaime Borja Torres, Marco Romero.

Director: Francisco Rhon Dávila. Director Ejecutivo del CAAP
Primer Director: José Sánchez-Parga. 1982-1991
Editor: Fredy Rivera Vélez
Asistente General: Margarita Guachamín

ECUADOR DEBATE

Es una publicación periódica del **Centro Andino de Acción Popular CAAP**, que aparece tres veces al año. La información que se publica es canalizada por los miembros del Consejo Editorial. Las opiniones y comentarios expresados en nuestras páginas son de exclusiva responsabilidad de quien los suscribe y no, necesariamente, de ECUADOR DEBATE.

Se autoriza la reproducción total y parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente a ECUADOR DEBATE.

SUSCRIPCIONES

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$. 30

ECUADOR: US\$. 9

EJEMPLAR SUELTO: EXTERIOR US\$. 12

EJEMPLAR SUELTO: ECUADOR US\$. 3

ECUADOR DEBATE

Apartado Aéreo 17-15-173 B, Quito - Ecuador

Fax: (593-2) 2568452

E-mail: caap1@caap.org.ec

Redacción: Diego Martín de Utreras 733 y Selva Alegre, Quito.

PORTADA

Magenta Diseño Gráfico

DIAGRAMACION

Martha Vinueza

IMPRESION

Albazul Offset



ISSN-1012-1498

\$5,200

ECUADOR DEBATE

FLACSO - Biblioteca

55

Quito-Ecuador, abril del 2002

PRESENTACION / 3

COYUNTURA

Riesgos para la recuperación económica en dolarización / 19-20

Wilma Salgado

La Reforma Política como Mito / 21-30

Fernando Bustamante

Conflictividad socio-política Noviembre/2001 – Febrero/2002 / 31-36

TEMA CENTRAL

En la encrucijada de la glocalización. Algunas reflexiones desde el ámbito local, nacional y global / 37-56

Alberto Acosta

Ciclo político de la economía y el gobierno económico de la política / 57-96

José Sánchez-Parga

Globalización y Comunidad: Notas para una sociología económica de lo local / 97-120

J.P.Pérez Sáinz

La desmaterialización de la economía / 121-134

Fander Falconí

Globalización y cambios en el paradigma tecno-económico: Impactos en la reproducción del capital empresarial. Crítica desde la Economía Política / 135-150

Mario González Arencibia

Globalización, Capitalismo, Democracia Liberal y la Búsqueda de Nuevos Paradigmas de Desarrollo en Africa / 151-180

Tukumbi Lumumba-Kasongo

"¿ Cómo pensar una economía política ?" / 181-186

Argumento general para PEKEA

ENTREVISTA

La modernidad mirada desde el psicoanálisis / 187-194

Entrevista realizada a Alfredo Jerusalinsky

DEBATE AGRARIO-RURAL

Desarrollo rural y pueblos indígenas: las limitaciones de la praxis estatal y de las ONG en el caso ecuatoriano / 195-212

Luciano Martínez V.

La pulverización de la tierra: el minifundio en Licto,

Provincia de Chimborazo / 213-230

María Dolores Vega

ANALISIS

Discurso y filosofía política en Hugo Chávez (1996-1998) / 231-244

Juan Eduardo Romero

La percepción ciudadana con respecto a la política

y a los partidos en Bolivia / 245-252

H. C. F. Mansilla

CRITICA BIBLIOGRAFICA

Comentarios a: Movimiento indígena y cooperación al desarrollo / 253-268

Pablo Ospina

Comentarios a lo comentado: Reflexiones a tenor

de los comentarios de Pablo Ospina / 269-276

Víctor Bretón Solo de Zaldivar

“¿Cómo pensar una economía política?”

Argumento general para PEKEA

El pensamiento económico dominante se considera todavía heredero de la *economía política clásica*, a pesar de ser hoy el resultado de un alejamiento progresivo y de una autonomización vis-a-vis de otras formas de pensamiento y de producción de conocimientos sobre el hombre y la sociedad. Estos disidentes de las ciencias del hombre y de la sociedad han llegado a sostener la idea de que puede ser identificada en el campo de las actividades humanas y sociales una categoría de acontecimientos específicos que serían sólo propios del ámbito de la economía. Los economistas, considerándose como los especialistas del estudio de esta categoría de acontecimientos, se convencieron entonces de que los comportamientos económicos dependen únicamente de factores económicos. Esta creencia compartida ha llevado a los adeptos de la disciplina a buscar las « leyes naturales » de la economía, señalando determinantes que guiarían los comportamientos económicos, cualesquiera que sean las circunstancias de lugar y de tiempo.

Esforzándose por desarrollar un análisis riguroso e independiente de la filosofía, de la moral, de la política, de

las doctrinas y de las ideologías, se constituyó un pensamiento económico que ha pretendido a la científicidad, organizándose en teoría axiomática del funcionamiento de las actividades económicas. La economía axiomática se erigió progresivamente en razón práctica para intentar imponer sus implicaciones normativas, obligando a nuestra sociedad real a adaptarse a los juicios de los expertos científicos basados en la teoría formal.

A pesar de haber dejado fuera de su área de estudio al hombre y a la sociedad, esta *ciencia económica* pretende finalmente imponerles su doctrina económica, mucho más allá del ámbito económico que ella había pensado poder delimitar cuando estaba constituyéndose. En efecto, la axiomática de los comportamientos que ha elaborado se cristaliza en el empleo de una metodología indiferente al objetivo de los comportamientos individuales teorizados, que se suponen utilitarios y racionales, y que sociólogos, politólogos, sicólogos, por ejemplo, se han apresurado a retomar por su cuenta, porque nada de los comportamientos humanos y sociales parece resistir a los objetivos antes descritos.

La razón de ser de este proyecto no es dar cuenta de las múltiples dificultades de interpretación con las cuales tropieza la ciencia económica, y menos aún dedicarse a un cuestionamiento de orden epistemológico sobre el estatuto y la pertinencia de los métodos y herramientas de formalización utilizados en el marco de la disciplina. Su finalidad tampoco es revisar todas las tentativas llevadas a cabo al margen del corpus dominante del interior o del exterior para allí reintegrar ciertos aspectos olvidados. No hay que perder tiempo en criticar la inanidad de la ciencia económica sobre tal hipótesis o elemento de método. Ha llegado a ser imperativo reconstruir un *saber sobre las actividades económicas* basado sobre la hipótesis de que la actividad económica es política: un análisis pertinente de la riqueza de las naciones, de la producción y de la distribución de esas riquezas.

De cara a la escasez, la producción eficaz y la distribución equitativa para satisfacer las necesidades materiales de los pueblos, son inseparables y están unidas a comportamientos indisociables. La producción no puede ser organizada ex-ante por la economía, encargándose ex-post a la política el hacer equitativa la distribución. Además, la cuestión de *lo que hay que producir* no se puede dejar de lado frente a la inmensidad de las necesidades y de las tareas a realizar por y para la sociedad. La finalidad de la economía sigue estando totalmente vinculada a la moral y a la ética: los hombres piensan y sus actos tienen un sentido y producen un sentido antes de crear un objeto material, y sus comportamientos dependen de estas concepciones.

La economía política, que debe permitir la comprensión de la naturaleza y de las causas de la riqueza y de la pobreza de las naciones, no puede estar fundada entonces sobre un corpus económico separado de otros modos de conocimiento del hombre y de la sociedad: el conjunto de las disciplinas alineadas bajo la apelación de ciencias humanas y sociales tienen la responsabilidad de reescribir los fundamentos de la economía política. Este proyecto es un intento de hacer trabajar juntos todos los especialistas de diferentes disciplinas que quieren superar las vacilaciones o las dificultades que les han impedido discutir juntos para responderse las preguntas que tan decisivamente influyen en lo que son las riquezas o las pobreza de las naciones, la manera de su producción, la manera de su distribución. De hecho, están invitados a pensar la construcción de un nuevo saber sobre las actividades económicas que no puede iniciarse sin apoyarse sobre una reflexión ética y política.

Es por esto que tenemos que lanzar un programa de investigación sobre este tema y para el cual adoptamos por razones de comodidad la sigla PEKEA sobre la base de su denominación inglesa *Political and Ethical Knowledge on Economic Activities*.

¿Que es el PEKEA?

PEKEA, es una movilización transdisciplinaria y mundial de competencias e ideas, para apoyar la construcción colectiva de un pensamiento alternativo sobre las actividades económicas y organizar su difusión mundial, de tal modo que surja un dominio satisfactorio

de las actividades económicas a todo nivel, desde un nivel local e intermedio hasta un nivel mundial.

Una movilización transdisciplinaria de competencias, es decir una movilización de personas, en primer lugar de investigadores y de los universitarios de todas las ciencias humanas y sociales: las actividades económicas son un dominio pertinente para este efecto y necesitan una investigación caracterizada por una amplia pluridisciplinariedad. Personas originarias de los diferentes campos del conocimiento, darán masivamente su apoyo científico al argumento general del proyecto.

Una movilización transdisciplinaria de las competencias. Las personas, provenientes de todos los lugares del mundo, están invitadas a reunirse en el comité científico de apoyo. Su número creciente es crucial para el éxito del proyecto.

Una construcción colectiva de un pensamiento alternativo sobre las actividades económicas. Para construir este pensamiento será lanzado un Programa de Investigación y la primera etapa consistirá en la elección de sus términos de referencia sobre algunos temas. El contenido detallado de cada tema será decidido durante la Conferencia de Chile. Para preparar esta Conferencia, un Comité de Pilotaje ha elaborado una lista provisoria de temas pero esta lista permanece abierta. Cada propuesta, insertada ya en el programa de la Conferencia, será incluida en el debate durante una de las distintas sesiones de la Conferencia y en discusiones de grupos sobre internet; otras propuestas en coherencia con el argumento general de PE-

KEA podrán servir de base a nuevos grupos de discusión y a debates posteriores; en el futuro, cada persona que apoya el proyecto esta invitada a contribuir a los trabajos organizados por el Programa de Investigación. Comités locales de coordinación organizaran por lo tanto los encuentros locales, nacionales y regionales que sean necesarios y posibles. Al fin de la primera fase de investigación en 2005, otra Conferencia mundial discutirá un primer conjunto de los resultados.

Una difusión mundial del conocimiento. Para poder implementar un modo satisfactorio de manejo de las actividades económicas en todo lugar, la opinión pública debe estar convencida de la existencia de una alternativa sólida, de tal modo que los decisores cambien su modo de ver. El éxito depende de la intensidad del mensaje, de su fineza y de su credibilidad. Hay que permitir el acceso a la información sobre este conocimiento a través todos los medios de información.

Intelectuales reconocidos mundialmente explicaran a la opinión pública desde su punto de vista, el por qué el proyecto PEKEA es de primera importancia. Decisores mundialmente destacados explicaran lo que esperan de PEKEA. Las informaciones de las fases de lanzamiento, de definición de los términos de referencia, y más tarde de publicación de los primeros documentos, serán ampliamente difundidas, discutidas y comentadas, en los grupos de discusiones a través del internet y en directo en todo lugar posible a través de los comités locales de coordinación.

¿Que no es el PEKEA?

El proyecto PEKEA organiza la evidencia de una alternativa al neoliberalismo. Por lo tanto, es una herramienta intelectual para constituir un nuevo pensamiento coherente y abierto sobre las actividades económicas y se mantendrá en esta tarea importante. Está orientado hacia la acción, es decir que su blanco es aportar un conocimiento capaz de ayudar a los decisores a manejar las actividades económicas de un modo más satisfactorio para la sociedad, desde el nivel local al nivel mundial.

El objetivo del Programa de Investigación PEKEA no es aportar la «verdad» de leyes universales. Su ambición es ofrecer un conocimiento sobre como acercar de una manera ética y política las preguntas relativas a las actividades económicas pero abandonando la idea que hay una sola solución económica «científica».

Es obvio que la breve lista de temas para el programa de investigación, no aportarán propuestas detalladas para la gestión cotidiana y concreta de todas las actividades económicas. Ofrecerá un marco general útil a cada uno, sea cual fuere su papel sobre una actividad económica dada. Este marco general será una base sólida para conducir futuras investigaciones. El lanzamiento del programa ofrecerá capacidades para concebir tales investigaciones futuras con propuestas más finas.

En fin, tiene que estar claro que PEKEA no se encargará de afinar las críticas sobre los aspectos teóricos o prácticos la ciencia económica dominante. No se trata tampoco para PEKEA prepa-

rar manifestaciones contra personas, grupos o instituciones que hoy día dirigen y promueven el manejo de las actividades económicas, de una manera considerada como evidentemente no satisfactoria, por la mayoría de la población mundial.

Sin embargo, es obvio que las críticas han jugado un papel importante para construir este nuevo conocimiento y que algunas manifestaciones han contribuido ya a demostrar, la imprescindible necesidad de un pensamiento alternativo.

Temas de Debate

El programa PEKEA está dedicado a enfrentar la cuestión del manejo de las actividades económicas que conciernen a las personas, de manera satisfactoria para estas personas que viven y comparan una importante proporción de sus vidas dentro de pequeñas comunidades locales, a la vez que interactúan con otras grandes comunidades, compuestas de más personas con quienes comparte algunos aspectos de su vida, desde niveles intermedios hasta aproximarse a niveles universales.

Seguramente no existe una respuesta singular y única por lo que las decisiones les sean satisfactorias. El explicitar los orígenes y consecuencias de las posibles elecciones y evidenciar tanto la singularidad como la universalidad de tales selecciones, podría ayudar a los involucrados a confirmar o cambiar la elección hecha sobre determinada actividad económica, al mismo tiempo, que a comprender como reaccionarán los otros, en las interconexiones señaladas, cuando observan y/o comparten las

consecuencias de la elección hecha. Igualmente importante es el hacer explícito la manera como forman parte o están involucrados en las actividades económicas ("están trabajando, consumiendo o son gratificados), así como la manera en que se interrelacionan y coordinan en diferentes niveles, entre individuos de una comunidad; entre comunidades y grupos.

Pocos temas, al momento diez, han sido escogidos para definir los términos de referencia hacia construir un conocimiento ético y político de las actividades económicas; todos ellos se entrelazan y sus límites son arbitrarios; cada uno deberá, en sus antecedentes, relacionarse con el otro. El establecer en cada tema, las preguntas adecuadas, es una tarea que necesita de la contribución de académicos estudiantes e investigadores, provenientes de diferentes áreas geográfico-culturales y de diferentes disciplinas de las Ciencias Sociales.

El cómo construir este nuevo conocimiento futuro y el que sea disponible para su uso por quienes toman decisiones y su difusión entre los estudiosos e interesados, es también un asunto relevante y que sería materia para un onceavo grupo de trabajo.

Lista de temas

Tema 1: Economía Moral (Moral economy)

Tema 2: Cultura y Vida económica (Culture and economic life)

Tema 3: Factibilidad de objetivos económicos colectivos (Workable collective economic target)

Tema 4: Trabajo (Labour)

Tema 5: Normas e Instituciones (Rules and Institutions)

Tema 6: Mercados (Markets)

Tema 7: Sociabilidad (Societality)

Tema 8: Aprendizaje y cambio tecnológico (Learning and technical change)

Tema 9: Producción Internacional e Intercambio (International production and exchange)

Tema 10: Dinero, Crédito y Finanzas Globales (Money, Credit and Global finance)

Tema 11: Contrucción, aprendizaje y transmisión del PEKEA (Building, Learning and Teaching PEKEA)

Instituciones, ONGs y todo tipo de asociaciones, están invitados a formar parte, como miembros, en tanto están de acuerdo con los objetivos y contenidos, de la argumentación central del PEKEA, teniendo presente que los objetivos y actividades deben ser no violentas y consistentes con la Declaración Universal de los Derechos Humanos.

Red de instituciones del PEKEA: instituciones académicas y otros organismos, con capacidad de creación y desarrollo del conocimiento sobre actividades económicas, podrán asociarse al programa de investigaciones, a través de la lista del web site de instituciones de apoyo.

INVITACION

A LOS COLEGAS QUE PODRÍAN RESPALDAR EL PROYECTO PEKEA

Estimad(a) os colegas:

Creemos que ustedes estarían de acuerdo en decir que es necesario cambiar la manera como se manejan las actividades económicas a todos niveles, desde el nivel local e intermedio hasta en nivel mundial. Por lo mismo parece obvio que ustedes podrían desear juntarse con más de 150 especialistas en unas quince áreas de ciencias sociales, oriundos de más de 25 países, quienes respaldan la idea de lanzar un programa de investigación postacadémica para edificar un conocimiento ético y político sobre las actividades económicas, con el nombre "PEKEA". Encontraron en el sitio internet (pekea.free.fr) las informaciones a propósito del proyecto, así como el nombre y apellido de todos los miembros del comité de lanzamiento del proyecto.

En primer lugar, le invitamos a unirse al proyecto si está de acuerdo con la argumentación general. Su apoyo es muy importante puesto que el éxito de un proyecto de este tipo estriba en el número de personas implicadas y en su diversidad (en cuanto a áreas de conocimiento y áreas geográficas).

También, le invitamos a aportar sus ideas sobre uno o varios temas tratados en el programa y a proponernos nuevos temas; le invitamos asimismo a que venga a debatir sobre estas ideas en la Conferencia de Santiago de Chile. Si usted desea otra forma de apoyo, no dude en dirigirnos su propuesta.

Le rogamos nos transmita sus datos por vía postal, por correo electrónico o en el sitio internet: (pekea.free.fr).

Le agradecemos su cooperación y esperamos su respuesta.

Muy Atentamente,

Pr. Marc Humbert,
Presidente del Comité Directivo de PEKEA

ERUDIT

Institut d'Etudes Politiques
104, Bd de la Duchesse Anne
35700 RENNES, FRANCE

ATENCION: Próxima Conferencia. Santiago de Chile, Julio 2002.